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师制度以来，我国的律师队伍得到了长足的发展。从1984年

开始，司法部对律师、律师事务所进行了一系列的改革，并

取得了显著成效。 首先，改变了律师事务所国家投资经营的

财务体制，鼓励律师事务所走自我发展的道路，把律师从作

为国家投资编制核发经费的法律工作者变成了为社会提供法

律服务的自由职业者；其次，改变了律师事务所的组织机构

，把律师事务所从国家事业单位变成不占国家编制、不要国

家经费、自主经营、自负盈亏的合作制律师事务所，从单一

模式向多元化发展；再次，改革了律师管理体制，把律师工

作行政管理变成司法行政机关宏观指导下的律师协会行业管

理体制。 通过上述改革，我国律师行业有了突飞猛进的发展

。至2005年，全国律师人数超过14万人，律师事务所突破1万

家。律师业务从传统的刑事、民事诉讼案件扩展到办理各类

非诉讼法律事务的范围中。不仅如此，我国律师已逐步进入

政治舞台，参政议政。诸多方面表明，我国律师行业正走向

成熟和完善。但随着全球经济一体化的趋势，特别是我国加

入WTO后，法律服务的多元化和国际化已经使我国律师行业

处于机遇与挑战并存的特殊环境中。在这种背景下，我国现

行的律师制度潜在的弊端就逐渐暴露出来，已无法适应新时

代的要求，迫切的需要进一步的改革。而律师制度改革的根

本就是律师事务所体制的改革。合伙制律师事务所的出路究

竟在何方呢？笔者就此谈些粗浅的看法。 一、关于律师事务



所名称改革的问题。 我国律师事务所的名称是“XX律师事务

所”，所有的律师事务所名称都是如此（仅指我国大陆地区

），不仅字数繁多，而且读起来也较绕口。这点笔者深有体

会，笔者打的到XX律师事务所，往往要给司机说该律师事务

所的名称两遍以上，对方才听清楚是怎么一回事。另外“XX

律师事务所”仍然带有行政机关的味道，而我国的律师事务

所早已从国家事业单位编制中脱离出来，是社会服务行业。

因此，该名称应考虑用更简捷、更市场化的名称来替代。比

如，“XX律师行”、“XX律师楼”、“XX律师公司”等，

我国香港等地区就是如此。这样的名称更简单明了，更顺口

，让人们更容易记住，有利于律师事务所业务的开展，这也

是适应现今社会日新月异发展的需要。 二、关于律师事务所

内部机制改革的问题。 我国现行律师事务所的组织形式有国

资所、合伙所及合作所，而合伙律师事务所更为普遍，这种

体制已无法适应时代的要求。以合伙所为例，按照我国《合

伙律师事务所管理办法》的有关规定，合伙律师事务所须有3

名以上具有5年执业经验的律师作为发起人，有10万元以上的

人民币财产等。另我国《律师法》第18条规定：“律师可以

设立合伙律师事务所，合伙人对律师事务所的债务承担无限

连带责任。”很显然，律师事务所在为社会提供服务的同时

也对外承担着无限责任，无疑增加了律师事务所的经营风险

，从很大程度上挫伤了合伙人的积极性。另外，律师不能以

个人名义单独执业，必须以律师事务所的名义才能进行执业

活动。而加入律师事务所而又不够成为合伙人资格的那些律

师却无法享有合伙人的待遇，在他们的看来，自己只是个“

打工仔”而已，这种想法直接影响了他们的工作质量，进而



影响到律师事务所的经营状况以及社会形象。因此，只有让

每一位律师都成为律师事务所真正意义上的主人，享受同等

的待遇，才能从根本上提高律师的积极性，促进律师事务所

的发展。那么，怎样才能达到这样的效果呢？笔者认为，应

将律师事务所的合伙制改成公司制。让每个律师都成为该律

师事务所的股东，真正成为律师事务所的主人，得到真正的

实惠。在具体的内部管理体制上，应该更加规范化和系统化

。首先，律师事务所应设立经理负责制。实践证明，合伙律

师事务所的主任，即合伙人，往往注重的是业务方面的事务

，如业务收入、案件办理等。而在内部行政管理方面却做得

不够，或者说是心有余而力不足，这样就导致所内管理混乱

，人心涣散，各自为阵，影响了律师事务所的发展。因此，

应专门招聘经理，主管内部管理、人事管理、广告宣传、监

督等方面，实行主任宏观领导下的经理负责制。而经理下面

还要设部门经理，如民事案件部门、刑事案件部门、行政案

件部门、非诉讼案件部门等多个部门。部门经理负责各部门

的业务管理及内部管理，并对经理负责。还可以在各部门内

再设科室，如民事部门内可设房地产科、婚姻科、证券科等

科室，使律师更加专业化和系统化。律师作为事务所的股东

，享有分取红利、参与事务所重大决策和选择管理者等诸多

权利。简而言之，律师享有我国《公司法》中规定的股东权

利，并承担义务。这样一来，将包括合伙人在内的专职律师

从内部管理与办理业务两头疲于奔命的境地中解脱出来，律

师（包括主任）只管办理业务，其他的方面就由经理来负责

。而律师就有更多的精力去办理业务，专研业务知识，提高

案件质量。从各个方面来看，律师事务所运行公司制能够更



进一步完善律师事务所的管理体制，提高律师的业务水平，

而且，公司化的律师事务所对外承担有限的责任，这样就大

大减少了律师的执业风险，是切实可行的，也是符合时代发

展要求的。 三、关于律师事务所外部机制改革的问题。 律师

事务所的发展除了内部机制的改革，同时还要进行外部机制

的改革。笔者在此谈到的外部机制，是指律师事务所对外经

营的手段及范围，如广告宣传、服务领域等方面。律师事务

所外部机制的改革，首先就是要加强广告宣传。众所周知，

在这个信息化的时代，广告效应对于一个公司的生存和发展

起着至关重要的作用。电视广告、路牌广告、灯箱广告充斥

着人们生活的每个角落，随处可见。律师事务所作为社会服

务行业，也应该加大广告宣传的力度。要将律师事务所打造

成一种品牌，一种文化。要将自己推出去，让大家都知道，

并且记在心里，以此来提高其知名度。这对于律师事务所的

快速发展来说是一个行之有效的手段。而在早前我国却禁止

律师事务所进行广告宣传，这是一个不正常的现象，一方面

要求律师事务所从国家事业单位变成不占国家编制、不要国

家经费、自主经营、自负盈亏的合伙制企业，而另一方面却

又限制律师事务所进行必要的广告宣传，这如何算得上是“

自主经营、自负盈亏”呢？目前我国法律法规已将该项限制

性规定去掉，从某种程度上说，加大了律师事务所的自主经

营权，这是非常必要的，也是顺应时代潮流的。其次，律师

事务所应扩大其经营范围。根据我国《律师法》及《合伙律

师事务所管理办法》之规定，律师可以接受公民、法人和其

他组织的聘请，担任法律顾问；担任各类案件的代理人、辨

护人，为当事人提供法律帮助，参与调解、仲裁及诉讼活动



；代理诉讼案件的申诉；接受非诉讼法律事务当事人的委托

，提供法律服务；解答有关法律的询问、代写诉讼文书和有

关法律事务的其他文书。上述几类是我国律师传统业务范围

。不难看出，我国律师业务范围相对狭窄，主要集中于律师

专业范围内。在现今社会需求日益多元化的环境下，各行各

业都在寻求服务的多元化，否则将难以生存，最终势必被历

史所淘汰。世界上各大知名企业都是多元化经营，如德国大

众汽车集团，不仅经营汽车的生产和销售，而且还涉足本国

体育业，是国内某足球俱乐部的赞助商，现在大众集团又将

视线转移到我国的体育业，正在与我国协商赞助2008年奥运

会的相关事宜，而且极有可能成为2008奥运会独家赞助商。

我们不难想象到这将会给大众集团带来多大的经济利益和社

会效益。而正是通过多元化的经营，大众集团才成为众多同

行业中的佼佼者。于是，律师事务所是否也应实行多元化经

营呢？到目前为止，我国律师事务所从事的是传统的法律服

务，只能维持生存，根本谈不上发展。我们要跳出传统思维

的圈子，站在更高的地方去重新看待律师业。笔者认为，律

师事务所在立足本职工作的同时应开发其他的服务市场。律

师事务所应可以投资房地产业、金融业、教育业等行业，不

仅如此，还可以上市，发行股票。律师作为专职法律工作者

，是法律专家，精通于房地产业、金融业、证券业、银行业

等诸多经济行业，而律师事务所汇集擅长各行各业的律师精

英于一身，有能力去开拓这些方面的市场。有了律师事务所

的直接参与，必然会给市场经济注入一剂强心针，增添新的

活力，可以更进一步的规范市场，减少经济纠纷，提高各行

各业的法律意识和自我保护意识，有利于社会经济正常和谐



的发展。 世界万物都是在不断发展，不断推陈出新，这是自

然规律。律师事务所也需要不断完善，不断改革，不断持续

发展下去。改革的目的是发展，没有改革就没有发展，因此

，只有大胆的改革，大胆的创新，才能有更大的发展。虽然

，在目前的环境下，有些设想无法实现，但笔者相信随着社

会的进步和发展，总有一天会实现，律师事务所的发展前景

将是一片光明。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


